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Por atender las reivindicaciones de los empresarios de la
construcción y agilizar la gestión y tramitación de las ayudas
destinadas a las actuaciones de rehabilitación de edificios y las
de mejora de la eficiencia energética en viviendas.

 

José Hernández, Presidente de la Federación Regional de
Empresarios de la Construcción (FRECOM)

FRASE DEL MES

JOSÉ MANUEL PANCORBO

“La Región de Murcia necesita una revolución
en materia de Ordenacióndel Teritorio ”
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¡Feliz 30 aniversario a la
Fundación Laboral de la
Construcción!

La Fundación Laboral de la
Construcción celebró este martes, 7
de noviembre, su 30 aniversario en la
Región de Murcia, en un acto que
contó con la presencia del consejero
de Fomento e Infraestructuras del
Gobierno de la Región de Murcia,
José Manuel Pancorbo de la Torre,
además de los máximos responsables
de la Fundación Laboral de la
Construcción de Murcia -su
presidente, José Hernández Martínez
(CNC-Frecom), su vicepresidenta,
María Fernández de Maya (CCOO
del Hábitat Región de Murcia), el
vocal de la FLC y representante de 

El consejero de Fomento e
Infraestructuras aseguró que el
Gobierno murciano apoya en la
medida de lo posible al sector de la
construcción y apuesta sacando
medidas como la lanzada en la
región “con la que aportamos en
50% de las subvenciones Next
Generation en materia de
rehabilitación de vivienda que nos
consta que está teniendo muy
buena acogida entre las
comunidades de propietarios”. 

UGT FICA Murcia, Pedro Raimundo
García; y su gerente, Fernando
Espinosa Gutiérrez-. 

Asimismo, les acompañaron los
representantes de la FLC a nivel
estatal: Pedro Fernández Alén
(presidente de la Fundación Laboral y
de la Confederación Nacional de la
Construcción, CNC), Daniel
Barragán Burgui (vicepresidente de la
FLC y secretario general de CCOO
del Hábitat), Sergio Estela Gallego
(secretario del Sector de la
Construcción y Minería Estatal de
UGT FICA) y Julio Gil Iglesias
(director general de la FLC). 

La “Universidad del sector” mostró su papel estratégico en la
formación de profesionales y captación de talento
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Desde la patronal del sector,
tanto el presidente de la
Fundación Laboral de la
Construcción y de la
Confederación Nacional de la
Construcción (CNC), Pedro
Fernández Alén, como el
presidente de la Fundación
Laboral de la Región de Murcia,
José Hernández Martínez
(Frecom), coincidieron en
destacar “el buen momento” en el
que se encuentra el sector y
destacaron la necesidad de
afrontar una serie de “problemas
que trasladamos a Gobiernos
tanto autonómicos y nacionales
como son la subida de coste de
materias primas, la escasez de
mano de obra en el sector para
hacer frente a la demanda que
tenemos”, señaló Pedro
Fernández Alén. 

“La Fundación Laboral de la
Construcción es la universidad
del sector, formamos a los
futuros profesionales;
necesitamos hacer atractivo el
sector, darle a conocer para
poder atraer nuevos talentos
jóvenes”, enfatizó José Hernández
Martínez.

Por su parte, el vicepresidente
nacional de la Fundación Laboral
de la Construcción y secretario
general de CCOO del Hábitat,
Daniel Barragán Burgui, recordó
“el ejemplo de diálogo social, que
supone la FLC, un elemento que
nos unen al sector” del que
destacó estar “en un buen
momento de empleo”. Asimismo,
reivindicó el hecho de seguir
trabajando “para conseguir mejor
convenio y mejor salud laboral y
condiciones de trabajo”.  
Del mismo modo, la
vicepresidenta de la FLC de la
Región de Murcia, María
Fernández de Maya (CCOO del
Hábitat Murcia), quiso transmitir
a los murcianos “que el sector es
atractivo y está para ayudar a los
ciudadanos para formarles y que
puedan tener un proyecto de vida
de calidad vinculado a la
construcción”. “Animo a las
personas trabajadoras a que
acudan a la Fundación Laboral
para cualificarse y comenzar a
trabajar en la construcción; hay
retos como los cero accidentes
laborales, por ello seguimos
trabajando para conseguir ese
propósito”.

De la misma manera, desde UGT
FICA, su secretario del Sector de
la Construcción y Minería estatal
y miembro del Patronato de la
FLC, Sergio Estela Gallego, quiso
remarcar “el buen momento que
vive la construcción”, y animó a
los presentes a celebrar los 30
años de la Fundación Laboral, que
consideró “un hito de la historia
del sindicalismo y de la
negociación colectiva en España,
creada a través del convenio.

“7 de cada 10 euros de los fondos
europeos Next Generation se van a
destinar directa o indirectamente
al sector de la construcción porque
ya no sólo van a financiar la
rehabilitación y regeneración
urbana, sino también a otras
infraestructuras como desaladoras,
depuradoras, plantas de reciclaje,
parques eólicos, estaciones
fotovoltaicas o redes de cobertura
5G, entre otras”. Así, Fernández
Alén informó de que en total serán
7.000 millones de euros los que
lleguen al sector, “la misma
cantidad que se destinó en su
momento al Plan para el Estímulo
de la Economía y el Empleo (Plan
E)”, ha explicado.

En este sentido, el también
presidente de la FLC ha esgrimido
que uno de los asuntos que más
inquietan a los constructores es la
mano de obra, puesto que “gracias
a los fondos europeos está previsto
que se rehabiliten 1,2 millones de
viviendas y se construyan 1,8
millones nuevas en España, pero
no hay profesionales cualificados
para acometer las obras”, ha
lamentado Fernández Alén.

La FLC es un
ejemplo de diálogo
social, un elemento

que une al sector

7 DE CADA 10 EUROS
DE LOS FONDOS
EUROPEOS SE VAN A
DESTINAR AL SECTOR
CONSTRUCCIÓN 

 Y concluyó: “La FLC está
preparada para la labor de
cualificación e incluso de
recualificación de profesionales
del sector para contribuir en el
avance del país”.
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“Si hacemos un cálculo bruto de que 5 trabajadores
construyen una vivienda, vamos a necesitar más de
700.000 personas más de las que ya veníamos
necesitando hasta ahora. El 74 % de las empresas
necesitan contratar trabajadores, al mismo tiempo
que el 70 % de esas empresas creen que no van a
poder encontrar profesionales cualificados”, ha
argumentado Fernández Alén.

Además, en el acto también se ha rendido homenaje a Luis Ramón Fernández Mula,
expresidente de la Fundación Laboral de la Construcción en Murcia, por los 5 años que estuvo al
frente de este organismo. 

“El 74 % de las empresas necesitan contratar
trabajadores, al mismo tiempo que el 70 % de 

esas empresas creen que no van a poder 
encontrar profesionales cualificados”

Asimismo, ha aducido que actualmente hay 6.256
alumnos estudiando la Formación Profesional de
Edificación y Obra Civil, cuando el sector cuenta con
1,4 millones de empleados, por lo que ha reivindicado
la necesidad de fomentarla entre los jóvenes.

RECONOCIMIENTO A LUIS
FERNÁNDEZ MULA, 
ANTERIOR PRESIDENTE DE 
LA FUNDACIÓN

En palabras del actual presidente, José Hernández: “El cariño, la energía y el tiempo dedicado a velar
por los intereses de la Fundación es imposible de medir. La generosidad, en mayúsculas, que hay
detrás de un empresario que quita de su tiempo para ponerlo al servicio de los demás sin recibir
nada a cambio, es imposible de medir. Y el agradecimiento, Luis, que sentimos de haberte tenido al
frente, también es imposible de medir”. 
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Entrevista

de un pequeño cuarto de baño, como la obra del
estadio Santiago Bernabéu en el centro de Madrid.
Es de los sectores que más han evolucionado,
aunque seguirán existiendo albañiles clásicos. Claro
que utilizarán nuevos materiales, técnicas
innovadoras y hasta inteligencia artificial.

Los empresarios alertan desde hace tiempo
de la falta de personal y en la Región es
evidente, ¿de qué grado es el problema?

Existen unas carencias de mano de obra, sobre todo
en el ámbito de las pequeñas y medianas empresas,
puesto que las grandes compañías de
infraestructuras no van a tener nunca tanta escasez.
Además, ocurre en un contexto en el que el Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia va a
suponer casi 7.000 millones de euros para la
actividad de la rehabiltación de generación urbana
en España. Se trata, principalmente, de pequeñas
obras, cerramientos, instalar placas fotovoltaicas,
optimización energética de viviendas, reformas de
edificios que normalmente lo hacen las pymes. 

El extremeño Pedro Fernández Alén (Badajoz, 1974)
es presidente de la Confederación Nacional de la
Construcción (CNC), al igual que de la Fundación
Laboral de la Construcción, entidad que ha
cumplido 30 años. Anteriormente, fue secretario
general de la patronal sectorial. Licenciado en
Derecho y máster en Dirección de Empresas
Constructoras e Inmobiliarias, desempeñó también
el cargo de secretario general de la Confederación
Española de la Pequeña y Mediana Empresa
(Cepyme).
 
Cuánto ha cambiado el sector en las tres
últimas décadas, quién hubiera imaginado
hasta su desarrollo industrial.

La evolución ha sido absolutamente brutal, lo que
pasa es que muchas veces no lo apreciamos, Antes se
trataba de carretilla, arena y ladrillo, pero ahora
también estamos hablando de tecnología y
maquinaria extraordinariamente compleja y de
técnicas constructivas que son muy distintas. Y ahí
hemos demostrado también que somos líderes
mundiales, porque construcción es tanto la reforma 

Pedro Fernández Alén
 Presidente de CNC y de la Fundación Laboral 

de la Construcción

“Ante la falta de personal en la
construcción, regularizar a

inmigrantes sería un avance”

*Entrevista original publicada en diario La Verdad
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Y es ahí donde falta mano de obra de una forma
notable. Pero mientras tenemos escasez de jóvenes
en el sector, a la misma vez hay un desempleo
juvenil de casi el 30% y eso es un problema
importante. Por otro lado, en cuanto a la presencia
de mujeres es verdad que en los dos últimos años
hemos crecidos dos puntos, al pasar de una tasa del
9%, y eso es un avance. Pero la realidad es que hay
solo 5.900 mujeres en obras en España. Y después
existe la gravedad del envejecimiento de las
plantillas y la falta de relevo generacional. 

¿Qué puede hacer el pequeño empresario
para poner solución a estos problemas? ¿Y
cómo debe implicarse la Administración?

Esto es una cuestión de Estado. El 35% de nuestras
plantillas se van a jubilar en quince años. Ese tiempo
no es nada, pero, sin embargo, no hay relevo
generacional. Eso significa que el saber de esos
profesionales que conocen el oficio, y que se van a
marchar, no se lo van a poder trasladar a jóvenes.
Pero, por el contrario, tenemos elevados niveles de
desempleo juvenil. Por lo tanto, algo se está
haciendo mal. Porque no estamos potenciando
sectores en los que somos líderes. No lo hacemos
atractivo. Por decirlo de alguna manera, es como el
hecho de que tengamos los mejores chefs del mundo,
pero no tuviéramos quien recoja las judías verdes y
las lleve a la cocina. Y eso es algo que pueden sufrir
diferentes sectores, aunque lo vemos sobre todo en
la construcción. Y, en segundo lugar, tampoco se
potencia correctamente la Formación Profesional.

Hablemos del momento en el que se
encuentra su sector, ¿cómo lo ve? ¿Y su futuro
próximo? 

La construcción vive una época importante, está en
evolución, y además los fondos europeos van a pasar
necesariamente por esta actividad. Van a llegar 7 de
cada 10 euros y vamos a ser los principales
canalizadores para ejecutar los proyectos de
infraestructuras que transformarán España para
cumplir así con los compromisos contraídos, ya que
hay que construir redes de transporte, desaladoras,
depuradoras, infraestructuras de energías renovables,
hospitales de última generación y una lista
interminable de proyectos. Por ello, el sector tiene
muy buen futuro, salvo algunos problemas, como la
escasez de mano de obra, sobre todo para las pymes.

¿La construcción residencial parece más
damnificada?

Es verdad que ahora lo está pasando un poquito peor
el subsector de vivienda, porque con la subida de los
tipos de interés ha tenido un frenazo importante. Se
construye menos al ser prudentes con la actual subida
de los tipos, y conseguir financiación se ha hecho más
problemático. Hay que tener en cuenta también que
la vivienda de protección oficial hace mucho tiempo
que se olvidó, aunque ahora está empezando a resurgir
otra vez. 

  ¿Cómo ayudaría el impulso de la vivienda de
protección oficial?

La vivienda de lujo no ha tenido problemas nunca y se
sigue vendiendo perfectamente, sobre todo a clientes
extranjeros y sin financiación. Otra cosa es la
construcción de vivienda para un segmento de
población menos favorecido, puesto que la clase
media sí lo está pasando peor. Con todo, la
construcción de VPO en el primer trimestre del año
supuso un 80% más que en el año 2022. 

¿Hay que incorporar a más trabajadores
inmigrantes para paliar ese déficit? Porque
crecen las voces que piden más facilidad para
contratar en origen.

No se puede plantear únicamente traer gente de fuera.
Creemos que, ante la falta de personal en el sector,
sería un avance incorporar a muchos de los
inmigrantes irregulares que hay, regularizándolos,
como una forma de luchar también contra la propia
economía sumergida. Eso sí, sin olvidar que seguimos
con un elevado desempleo juvenil y un paro cercano a
los 3 millones de personas. Por tanto, si realmente
ofreciésemos el trabajo adecuado que necesitan las
empresas, bajarían esas cifras. Pienso que la
contratación en origen en muchas ocasiones se ha
propuesto como la panacea, pero hay que tener en
cuenta luego que hay que traer a esos trabajadores y
ver si tienen las destrezas que se requieren o si, por
otro lado, hay que formarlos. De ahí que la
contratación en origen sea más compleja. 

«Creemos que un sistema
de estabilización juega a

favor de la Administración 
y del contratista.»
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   Las 7 curiosidades

Puedes leer la entrevista completa en la web de La Verdad

Un sitio para perderse
Malasaña, en Madrid

Una frase
Todo arde si le aplicas la chispa
adecuada

Un libro
La vida a veces, de vuestro paisano
Carlos del Amor

Una serie
The Bear

Un restaurante
Qüenco, en Madrid. La Cangreja,
en el Mayor.

Un superhéroe y por qué
Mi padre, porque con poco
construyó una familia
extraordinaria

¿Con qué personaje histórico te
tomarías un buen vino?
Jesucristo, por él y por su vino

¿Y cómo está la obra pública? ¿Hace falta una
mayor apuesta de las administraciones?

Hay que hacer un esfuerzo mayor de inversión, pero
para eso, sobre todo, hay que solucionar la burocracia
y hay que fomentar la participación de las autonomías
en la gestión de los fondos del Plan de Recuperación.
Pero hay que ponerse las pilas en la Región de Murcia,
tras caer las licitaciones un 60% en el primer semestre.
En cualquier caso, esta comunidad ha sido siempre
pionera en ayudar al sector y hemos tenido la
respuesta favorable del Gobierno regional en cuanto a
la necesidad de actualizar los precios de los contratos.

¿Pero el problema con la desindexación que
bloquea la revisión de precios sigue
estancado?

Es un tema que no se termina de solucionar. El sector
impulsa la modificación de la ley de contrato del
sector público para que se establezca un sistema de
equilibrio, como funcionaba perfectamente en España
hasta 2015, cuando se tomó una decisión política
errónea. Porque la realidad es que el empresario no
puede prever a largo plazo cuánto va a costar el
aluminio que se usará dentro de 3 años, o el coste del
asfalto en un contrato de mantenimiento de carretera.
Ante un conflicto como el de Oriente Medio cómo
vas a saber si se va a disparar el betún. Creemos que
un sistema de estabilización juega a favor de la
Administración y del contratista.

12

https://www.laverdad.es/murcia/pedro-fernandez-alen-ante-falta-personal-construccion-20231106003206-nt.html
https://www.laverdad.es/murcia/pedro-fernandez-alen-ante-falta-personal-construccion-20231106003206-nt.html




ERP para el sector de la construcción,
clave para una gestión más fácil,
eficiente y adaptable 
 

Artículo colaborador - Tecnología

En los últimos años, el sector de la
construcción está despuntando de nuevo. Las
constructoras, más antiguas, que aguantaron
los años no tan buenos, y las nuevas que han
ido surgiendo se enfrentan a nuevos retos. 

Hablamos de competencia global, escasez de
mano de obra, nuevas exigencias
medioambientales del gobierno y la sociedad,
sostenibilidad, subida de precios,
desabastecimiento de materias primas,
dificultades de financiación, necesidad de
reducir costes y mejorar la eficiencia, etc. 

A todo esto, hay que sumar el control
específico de todas sus obras, en el que entran
en juego muchísimos factores.

Daniel Valbuena
Director de Soluciones Cegid

Ekon en Inforges

ERP, los cimientos del éxito en la gestión
en el sector de la construcción

Un ERP, Enterprise Resource Planning o
sistema de planificación de recursos
empresariales, es una solución tecnológica
fundamental para el sector, una solución
software que permite a las empresas
automatizar y mejorar la eficiencia de sus
operaciones, abarcando áreas como recursos
humanos, finanzas, contabilidad, compras,
ventas, producción, gestión de inventarios,
logística, etc.

Los retos a los que se enfrenta el sector
requieren de un proceso de transformación de
las empresas, y es aquí donde la tecnología
juega un papel clave.
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Los beneficios que puede aportar a las
empresas son muchos, y todos impactan en la
competitividad de las empresas de
construcción y en la manera en la que
gestionan el negocio. 

Es un sector tan complejo y con tantas casuísticas, 
que la gestión eficiente de todos los procesos y 

recursos es la clave para el éxito. 

¿Qué debe aportar un ERP a las
empresas del sector de la construcción?

Ante todo, se trata de integrar, en la medida
de lo posible, los diferentes procesos
empresariales en un único sistema. Es un
sector tan complejo y con tantas casuísticas,
que la gestión eficiente de todos los procesos y
recursos es la clave para el éxito. 

Asegurar que los presupuestos entregados y
aprobados, y por tanto la dirección del
proyecto, funciona de forma correcta, es vital
para el negocio.

Anticipación a problemas, control de posibles
desviaciones, una certera facturación
mediante certificaciones, control de la
documentación de todas las obras en curso, así
como del personal que trabaja en ellas, son
algunas de las preocupaciones del sector y para
ello se requiere de tecnología, más
concretamente de un software que permita
todo este control.

A medida que se avanza en la adopción de
tecnologías como es el ERP, y se superan las
barreras culturales, el sector está en camino de
alcanzar nuevas alturas de eficiencia,
productividad y excelencia.

Gestión completa de los proyectos
Gestión de presupuestos
Planificación
Gestión de subcontratas
Gestión de las compras
Gestión de los Recursos humanos
Gestión de los Materiales

Arquímedes
Presto
Integración con Formato de intercambio
estándar FIEBDC

Presupuestos, centros de coste, costes de
materiales, subcontratas, etc.
Control y planificación financiera. 
Prevención de desviaciones contra
presupuesto.
Control de las certificaciones de obra.

El sector implica un manejo de grandes
cantidades de materiales y de
equipamiento, tales como: herramientas,
maquinaria pesada, utillajes, etc.
Un ERP facilita el seguimiento de los
inventarios de los que se dispone en cada
obra, la gestión por parte de los jefes de
obra de los proveedores, automatización
de la gestión de la demanda, etc.

Sus funcionalidades son:

Integración con otras tecnologías, con otro
software:

Control financiero:

Gestión de Inventarios y Adquisiciones de
Inmovilizado:

15



Los Recursos Humanos son una parte crucial en
el sector de la construcción. Un ERP puede
ayudar a controlar desde la gestión de las
nóminas, la gestión del tiempo o la capacitación
de los operarios, hasta las evaluaciones de
desempeño.
Teniendo todo el control del personal, un ERP
ayuda a poder asignar trabajadores a proyectos de
manera eficiente, asegurando que disponen de las
habilidades necesarias para desempeñar su
trabajo de forma adecuada.

Software para la gestión integral de los
Recursos Humanos

Todo este control hace que se minimice el
impacto de la falta de material en las obras y
por lo tanto una pérdida de días de trabajo.

Un sistema ERP puede ayudar a las empresas
de construcción a implementar y hacer un
seguimiento de los estándares de calidad.
Realizar un control de calidad de los materiales
depositados en obras, realizar inspecciones y
garantizar que los proyectos disponen de la
documentación bajo control, cumpliendo
normativas y regulaciones, locales, estatales e
internacionales.

Ayuda a controlar las obras realizadas
mediante el control de la postventa y su
posible mantenimiento.

Permite disponer de los datos de forma muy
ordenada, cosa que nos permite, en cada
momento, generar informes detallados y
realizar análisis para tomar decisiones, así
como identificar áreas de mejora.

Control de la calidad y el cumplimiento de
normativas:

Gestión del mantenimiento:

Informes y Análisis:

En resumen, la aportación de la tecnología y
concretamente del ERP, dentro del sector de la
construcción, nos hace ser más competitivos,
automatizando procesos, optimizando
operaciones, mejorando la eficiencia en
muchos puntos, como compras o
subcontratación, reduciendo costes
innecesarios, y detectando rápidamente
posibles desviaciones.

La adopción de un sistema ERP permite a las
empresas constructoras enfrentarse a los
desafíos inherentes del sector de forma más
efectiva y mantenerse competitivas en un
sector en constante evolución. Apostar por un
ERP es apostar por la eficiencia, la
productividad, la mejora en la toma de
decisiones, la seguridad de los datos y la
sostenibilidad. Una visión 360º en tiempo real
del negocio.

La aportación de la
tecnología y del ERP,

dentro del sector de la
construcción, nos

hace ser más
competitivos 
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TENDENCIAS DE
SOSTENIBILIDAD 
EN CONSTRUCCIÓN

El sector de la construcción e ingeniería
se une en un grupo de trabajo impulsado
por el Pacto Mundial de la ONU España
Con la participación de 28 empresas líderes, el grupo de trabajo busca
cerrar brechas en la implementación de prácticas sostenibles y
fortalecer el compromiso sectorial con los ODS.

Nueva Bauhaus Europea: abierto el
plazo de presentación de candidaturas
para la edición de 2024 de los premios
de la NBE

El concurso de 2024 de la NBE premiará este año a 20 ideas y proyectos
innovadores ejemplares que representen la sostenibilidad, la estética y la
inclusividad. 

Biomateriales, la construcción busca sus
nuevos pilares en la naturaleza
Paja, cáñamo, hongos, algas, residuos agroalimentarios… Un amplio
catálogo de alternativas entran en juego para cimentar la descarbonización
del sector.

01
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La Federación Regional de Empresarios de la
Construcción de Murcia (FRECOM) celebró
su  Consejo de Gobierno con la asistencia del
nuevo consejero de Fomento e
Infraestructuras de la CARM, José Manuel
Pancorbo, y la directora General de Vivienda,
María Dolores Gil. El encuentro tuvo lugar en
la Escuela de Hostelería de Cáritas, “apoyando
un proyecto referente de solidaridad e
inserción sociolaboral como es esta Escuela de
Hostelería y su nueva cafetería Eh!”, explicó
José Hernández, presidente de FRECOM.

Durante la reunión, más de una treintena de
empresarios compartieron sus inquietudes y
retos con el titular de Fomento. Entre los
diversos temas expuestos, se abordó la “falta de
llegada” de las ayudas a las actuaciones de
rehabilitación financiadas por los fondos
NextG-EU. 

Hartazgo empresarial por el
“desgobierno” de España y una 
Ley de Vivienda que “es un desastre”

“Seremos como Región y como destino turístico lo que nuestras
infraestructuras y ordenación del territorio nos permitan ser”, 
dijo el presidente de la patronal murciana, José Hernández,
reclamando más inversión en obra pública e infraestructuras.

La Federación reivindica que las ayudas no
están despertando el interés deseado en la
ciudadanía, lo que se traduce en que “los
fondos no se están ejecutando, así que ni
empresas ni ciudadanos están percibiendo
ningún beneficio”, defiende Hernández.

Por ello, FRECOM propone a la Consejería
analizar los motivos de que este instrumento
de financiación no esté teniendo el impacto
previsto y ver qué líneas de trabajo se
pueden abrir para que los fondos tengan una
mayor ejecución e impacto, “evitando tener
que acabar devolviendo el dinero a Europa”.

La Escuela de 
Hostelería de Cáritas 

acogió el encuentro de
los empresarios con el 
consejero de Fomento e

Infraestructuras20
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En el encuentro, FRECOM ha destacado
que el sector de la construcción necesita una
Consejería de Fomento e Infraestructuras
que “dé un paso adelante” frente a los
principales retos del sector, como son la
falta inversión en obra pública, el Pacto por
las Infraestructuras, la escasez de mano de
obra y “una Ley de Vivienda nacional que es
un auténtico desastre”, afirma Hernández.

Así, los empresarios solicitan agilidad,
seguridad jurídica y que se acometan las
infraestructuras estratégicas para la Región.
“Hay que coger el bisturí, analizar las obras
que son viables presupuestariamente y
acometerlas con la mayor agilidad posible.

Como siempre decimos, esto no es un tema
sectorial, sino de interés social. Seremos
como Región y como destino turístico lo
que nuestras infraestructuras y ordenación
del territorio nos permitan ser”, concluye
Hernández.

“Los fondos no se están
ejecutando, así que ni

empresas ni ciudadanos
están percibiendo ningún

beneficio”
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La Federación Regional de Empresarios de la
Construcción de la Región de Murcia
(FRECOM) se reunió con el vicepresidente
y consejero de Interior, Emergencias y
Ordenación del Territorio, José Ángel
Antelo, dentro de la iniciativa
“Protagonistas FRECOM”, un encuentro en
el que los empresarios comparten una
comida con personalidades relevantes de la
sociedad.

El presidente de FRECOM, José Hernández,
trasladó que la Región de Murcia necesita
una “auténtica revolución” en Ordenación
del Territorio para que no se frenen
inversiones en proyectos industriales,
hoteleros y residenciales. Por ello, ha
propuesto la figura de un coordinador entre
consejerías y municipios que agilice la
gestión con Medio Ambiente e impulse los
planes generales de los ayuntamientos, que
llevan una media de 30 años sin ser
actualizados.

“Los ayuntamientos que no aprueban sus
planes están haciendo dejación de funciones
y faltando el respeto a sus ciudadanos y a los
empresarios, porque no están posibilitando
una ordenación del territorio adecuada”.
Para el presidente de los empresarios de la
construcción “con esta situación estamos
diciendo que no a las inversiones”. Según ha
propuesto el presidente de FRECOM, esta
figura de coordinación podría ser asumida
por Antelo como titular de Ordenación del
Territorio.

Asimismo, Hernández ha explicado que
mientras en la Comunidad Valenciana hay
expedientes medioambientales que se están
gestionando en 4 meses, en la Región de
Murcia se necesitan entre 18 y 30 meses.
“Esta demora nos parece excesiva y
humillante tanto para los empresarios como
para los inversores”.

FRECOM reivindica la figura de un coordinador
para agilizar los trámites urbanísticos de los

ayuntamientos, Ordenación del Territorio y de
Medio Ambiente
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En relación al Mar Menor, Hernández ha
reivindicado que “3 años es tiempo más que
suficiente para haber ordenado la situación y
aportado seguridad jurídica en materia de
vivienda, desarrollo turístico, hotelero y de
servicios que tanto necesita la zona”.

Al ser preguntado por la moratoria
urbanística, el presidente de la patronal
sectorial ha trasladado no entender cómo
“todavía se habla de moratoria urbanística,
pero no se habla de soluciones, no se da a
conocer ese plan director de prevención de
avenidas y no tenemos ningún escenario claro
para no ahuyentar las inversiones”. Así, el
presidente también ha recordado que el
respeto al medio ambiente no está bajo
cuestión, si bien la paralización no es la
solución.

En definitiva, “contamos con una región
privilegiada y estamos la cola, lo que nos
produce un verdadero hartazgo” ha concluido
el presidente de FRECOM para el que “hace
falta valentía y rigor”.

2 1

El Mar Menor necesita seguridad
jurídica y políticas valientes

La Región de Murcia necesita una “auténtica
revolución” en Ordenación del Territorio para

que no se frenen inversiones en proyectos
industriales, hoteleros y residenciales
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La Federación Regional de Empresarios de
Construcción de Murcia (FRECOM) abre la
convocatoria para la XXXV Edición de los
Premios de Construcción FRECOM 2023
para reconocer públicamente la labor
desarrollada por personas, empresas y
entidades pertenecientes o vinculadas al
sector.
En esta edición, se concederán un total de 10
distinciones, como son Empresa de
construcción del año, Directivo/a de
construcción del año, Mujer en
construcción, Empleo y formación,
Sostenibilidad, Innovación, RSC, Seguridad
y salud laboral, Mención especial y Paleta de
Oro.

“Hemos incorporado nuevas categorías para
adaptarnos a la realidad del sector.
Queremos visibilizar a las mujeres que
están trabajando en las obras de
construcción, así como a las empresas que
están apostando por impulsar el empleo y
la formación, uno de los principales retos
que estamos afrontando actualmente en el
sector”, explica José Hernández, presidente
de FRECOM.

Otra de las novedades es que también
podrán presentarse a los Premios de la
Construcción empresas que no estén
asociadas a la Federación, al igual que el
jurado, que será anunciado próximamente y
estará compuesto por personalidades
vinculadas al sector empresarial y social, no
sólo por profesionales de la construcción
como ha venido siendo tradicionalmente.

 “Queremos abrir los premios a la sociedad.
Es nuestra forma de establecer diálogo
abierto con otros sectores y de poner en
valor el gran impacto que la construcción
tiene en el conjunto de la sociedad. Somos
un sector tractor para la economía regional,
creador de empleo y generador de riqueza”
concluye Hernández.
Las empresas y profesionales interesados
tendrán hasta el 14 de noviembre para
presentar su candidatura. La entrega de
premios se celebrará a comienzos de
diciembre.

Premios de Construcción 2023 
FRECOM lanza los galardones con nuevas
categorías de mujer, empleo y formación

DESCARGA 
AQUÍ 

LAS BASES
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La Federación de Regional de Empresas de la
Construcción (FRECOM), ha iniciado a una
serie de reuniones estratégicas con
instituciones educativas de Formación
Profesional en un esfuerzo por fortalecer la
conexión entre el tejido empresarial de la
construcción y los futuros profesionales del
sector.

La secretaria general de FRECOM, María
Luisa Lucas, ha mantenido ya reuniones con
Ana Belén Soler, profesora del departamento
de edificación y obra civil y responsable de
prácticas de FP Dual y empleo, del CIFP
Politécnico Cartagena y Ana María Muñoz,
jefa de departamento de edificación y obra
civil del CIFP Politécnico Murcia, marcando
el comienzo de este proyecto orientado a
llevar la voz del empresario a las aulas y
fomentar la integración del talento emergente
en el sector de la construcción.

“Esta colaboración representa un paso esencial
hacia un futuro donde el talento y el sector
empresarial convergen, asegurando el
crecimiento y desarrollo sostenible de la
construcción”, ha explicado.

FRECOM inicia ronda de reuniones
con centros de FP para potenciar la
cualificación y captación de talento

El objetivo primordial de estas reuniones es
reforzar la presencia de talento en las empresas
asociadas, asegurando que los futuros
profesionales de la construcción estén
debidamente capacitados y listos para enfrentar
los desafíos de la industria.

Las reuniones también servirán como una
plataforma para explorar vías de mejora en la
colaboración entre el sector público y privado,
identificando oportunidades para la innovación y
el desarrollo conjunto.

Además, en línea con esta colaboración público-
privada, se están organizando charlas
informativas en los centros educativos,
enfocadas en las ventajas de la FP Dual, una
modalidad que combina la formación en el aula
con la experiencia práctica en el entorno laboral.
Estas charlas tienen como fin orientar a los
jóvenes en la toma de decisiones respecto a su
educación y futuras trayectorias laborales.

En definitiva, la Federación reafirma su
compromiso en estrechar la colaboración con los
centros de FP, subrayando la importancia de esta
alianza estratégica en la formación de
profesionales competentes en el sector de la
construcción.
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FRECOM y Columbares impulsan el
compromiso de las empresas de

construcción con la RSC

Ambas organizaciones comparten un compromiso de concienciar tanto a los
empresarios de la construcción como a la sociedad sobre la relevancia de las entidades
del tercer sector, así como la necesidad de impulsar acciones conjuntas que avancen en
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).
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La Federación de Empresarios de la
Construcción de la Región de Murcia
(FRECOM) y la ONG Columbares,
entidad independiente cuya misión es
ayudar a personas en situación de
vulnerabilidad, han formalizado un
acuerdo de colaboración con el
objetivo de impulsar la ambiciosa
agenda de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de las Naciones Unidas
(ODS) y llevar a cabo conjuntamente
diversas iniciativas de sensibilización
a nivel regional.

El convenio ha sido rubricado por el presidente de FRECOM,
José Hernández y el presidente de Columbares, José Nicolás
Olmos. Ambas organizaciones comparten un firme
compromiso con la sensibilización, buscando concienciar
tanto a los empresarios de la construcción como a la sociedad
en general sobre la relevancia de las entidades del tercer
sector y la necesidad de impulsar acciones conjuntas.

Para el presidente de FRECOM, José Hernández, “este
convenio representa una oportunidad para continuar
implementando políticas efectivas de responsabilidad social en
nuestras empresas y avanzar hacia la sostenibilidad
corporativa, un valor que debe formar parte del ADN de
nuestras organizaciones”. 



El convenio FP Dual se ha firmado con el Gobierno de la Región de Murcia, a través de la Consejería de
Educación, Formación Profesional y Empleo, y la oficina de Información sobre FP Dual con sede en CROEM,
entidad que también colabora en el programa y que cuenta además con financiación del Ministerio de
Educación y Formación Profesional y el Fondo Social Europeo Plus. 
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Ya puedes ver el webinar sobre las
ventajas de la FP Dual en

construcción organizado por
 CROEM y FRECOM

El encuentro, titulado “Captar talento en construcción a través de la FP Dual: Beneficios empresariales y
caso de éxito con Ferrovial”, contó con la participación de María Luisa Lucas, secretaria general de
FRECOM, Alicia Méndez Coronado, asistencia técnica del Servicio FP Dual de CROEM, y Antonio
Fernández, jefe de talento y formación de Ferrovial, que compartió su experiencia empresarial con los
asistentes.

https://youtu.be/1RsA1g-6i0g?si=9fwPjcB4X8rey2LB


Octubre 2023 

‘Guía vecinal de rehabilitación’ 

Mapa educativo en el sector de
la construcción 2022
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Octubre 2023 DESCARGAR

Informe de Infraestructuras
2023
Octubre 2023

DESCARGAR

https://www.observatoriodelaconstruccion.com/uploads/media/XHrwfQ_GMK.pdf
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Una vez más CEO CONGRESS espera a mil directivos y profesionales que acudirán
presencialmente al evento, una participación de más de 20 líderes empresariales y una enorme
repercusión mediática. 

Una gran oportunidad para absorber conocimiento escuchando la visión de los referentes
directivos de nuestro país, de generar relaciones con los asistentes, de conocer las últimas
tendencias y de agendar encuentros y reuniones en el coffee y en el networking lunch.

Conoce la programación completa de CEO CONGRESS 23 / FORUM SOBRE LIDERAZGO
EMPRESARIAL Y DIRECTIVO. Todos los horarios, paneles, conferencias y ponentes de una
jornada única e inspiracional que tendrá lugar en el Auditorio y Centro de Congresos Víctor
Villegas de Murcia. 

YA DISPONIBLE EL PROGRAMA
COMPLETO DE CEO CONGRESS 23 

FORUM SOBRE LIDERAZGO EMPRESARIAL Y DIRECTIVO

15 noviembre 
 

Auditorio
Víctor Villegas 

 

Programa y
entradas 

Si eres asociado de FRECOM, contacta con
nosotros para obtener un descuento especial

https://ceocongressmurcia.com/
https://ceocongressmurcia.com/




asocia
ciones
FRE
COM

ACTUALIDAD DE LAS ASOCIACIONES Y 
ORGANISMOS VINCULADOS  A FRECOM



La Cámara de Contratistas de Obra
Pública de la Región de Murcia
mantuvo una reunión con la Delegación
del Gobierno para alertar sobre la falta
de mano de obra en el sector y solicitar
la máxima colaboración por parte del
Gobierno de España. La construcción
encuentra actualmente entre sus
principales retos la escasez de
profesionales cualificados que, unido a 

La Cámara de Contratistas de Obra
Pública solicita facilidades para
contratar mano de obra extranjera para
“evitar paralizar obras”

La reunión contó con la presencia del delegado del Gobierno, Francisco Jiménez, y Antonio Domene, Antonio
Albaladejo y María Luisa Lucas, presidente, vicepresidente y secretaria de la Cámara de Contratistas de Obra
Pública de la Región de Murcia.

Contratar mano de obra extranjera en origen se plantea
como una solución “de urgencia”, pero el sector pide un
plan de choque para formación “porque sin duda
estamos frente a un problema estructural como país”.

la falta de relevo generacional, está
haciendo que se vea incluso
comprometida la viabilidad para
ejecutar proyectos. Como consecuencia,
la contratación de profesionales
cualificados que vengan de otros países
es una opción cada vez más demandada
por las empresas de construcción.
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A C T U A L I D A D  S E C T O R  C O N S T R U C C I Ó N

La patronal estima que el sector va a
necesitar 25.000 trabajadores en la Región
de Murcia en los próximos 4 años para
poder ejecutar el plan de recuperación
diseñado por la Unión Europea y atender al
relevo generacional que es una de su mayor
debilidad. 

Según Domene, para poder afrontar esta
realidad “la solución no es la mano de obra
extranjera, que como defendemos es una
fórmula para el corto plazo. Necesitamos
que se tomen medidas estratégicas que, sin
duda, pasan por la formación adaptada a las
necesidades reales de las empresas. Es
necesario avanzar ahora en un plan de
empleo y formación para que dentro de
unos años hayamos revertido esta
situación”.

Así, la formación que se propone desde la
patronal debe estar enfocada a cuatro
colectivos: desempleados, mujeres, jóvenes e
inmigrantes.

“No podemos permitirnos, como país,
frenar ni paralizar la construcción. Somos
un sector motor de la economía, generador
de empleo y gran impulsor de los objetivos
de rehabilitación y sostenibilidad marcados
por Europa”, concluye.

Plan de choque para formación a
desempleados, mujeres, jóvenes e
inmigrantes

Actualmente, la construcción lidera la
bajada de paro por sectores en septiembre
en toda España y también en la Región de
Murcia. Según los últimos datos del Instituto
Nacional de Estadística (INE), en el mes de
septiembre el paro descendió en 152
personas en construcción en la Región. 

A pesar del comportamiento positivo del
empleo, siguen faltando profesionales
cualificados en toda la cadena productiva,
desde pintores, fontaneros y otros
instaladores, albañiles y hasta jefes de obra.
Se estima, según la patronal, que el sector va
a necesitar 25.000 trabajadores en los
próximos 4 años.

Para poder acometer las obras en el corto
plazo, la Cámara de Contratistas reclama
compromiso en la agilidad para tramitar los
visados de trabajo para extranjeros, así
como actualizar el catálogo de ocupaciones
de difícil cobertura, una lista de profesiones
que autoriza a las empresas españolas a
buscarlas también fuera del país ante la
dificultad de cubrirlas con nacionales.

 “Actualmente el catálogo de ocupaciones de
difícil cobertura contempla, principalmente,
perfiles muy técnicos. La falta de
profesionales de construcción se encuentra
en toda la cadena productiva, por lo que
necesitaríamos que se amplíen los perfiles”,
explica Domene.

“Cada día que pasa es más complicado
encontrar profesionales cualificados, tanto
perfiles operarios como técnicos, por lo que
la mano de obra extranjera contratada en
origen se plantea como una respuesta de
urgencia, de corto plazo, para poder dar
cobertura a la demanda del mercado de obra
pública de este país”, ha trasladado Antonio
Domene, presidente de la Cámara de
Contratistas de Obra Pública, quien
defiende que la solución final que propone el
sector no es la mano de obra extranjera, sino
que se tomen medidas estratégicas a medio y
largo plazo “para resolver el problema del
empleo en España, porque sin duda estamos
frente a un problema estructural como país”.
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La Feria de la Vivienda ‘Reside’ acogió
a más de 2.000 personas

Este evento, organizado conjuntamente por la Asociación de Promotores de la Región
de Murcia y Noved Eventos, superó con creces la marca de 1,500 contactos comerciales
relacionados con la venta de viviendas.

Desde su inauguración en 2009, la Feria de Vivienda ‘Reside’ se ha consolidado como el
principal motor del sector inmobiliario en la Región de Murcia. Durante el pasado fin
de semana, logró atraer a más de 2,000 asistentes, principalmente en el rango de edades
de 35 a 55 años. 

El presidente de la Asociación de Promotores de la Región de Murcia, José Ramón
Blázquez, la calificó como «otro éxito que se suma a las ediciones anteriores»,
destacando que «tanto el número de visitantes como los valiosos contactos comerciales
establecidos subrayan la efectividad de este tipo de eventos para dar a conocer la oferta
de viviendas disponibles y permitir a numerosas familias a encontrar la vivienda que
necesitan».

Cabe destacar que la zona norte de la ciudad de Murcia fue la más solicitada por los
visitantes y la que suscitó mayor interés.
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Tapa Inmobiliaria con el Alcalde de
Murcia, José Ballesta

APIRM celebró una nueva edición de la Tapa Inmobiliaria. En esta ocasión los
asociados mantuvieron un encuentro con el Alcalde de Murcia, José Ballesta y el
Concejal Delegado de Planificación Urbanística, Huerta y Medio Ambiente,
Antonio Navarro.
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«Afarem es una asociación profundamente
comprometida con el medio ambiente»

La II edición de "La Ruta de las Canteras" Murcia
Trail, prueba oficial de la FAMU (Federación
Murciana de Altletismo), celebrada el pasado
sábado 21 de octubre, batió todos los récords de
participación y asistencia superando el medio
millar de personas. En la carrera participaron
atletas de la Comunidad Valenciana, Castilla-La
Mancha, Almería y la Región de Murcia. 

Este evento deportivo no solo destaca por la
competición en pleno corazón del Parque
Natural de la Sierra de la Pila, sino también por
su carácter benéfico y ecosostenible.

La alcaldesa de Fortuna, Catalina Herrero,
acompañada de miembros de la Junta Directiva
de Afarem, estuvo presente en la salida y fue la
encargada de entregar algunos galardones de esta
carrera de resistencia y destreza atlética.

Después de la competición Afarem, tal y como lo
hizo en la primera edición, compensará la huella de
CO2 emitida para realizar la prueba fijando la misma
mediante plantación de especies arbóreas en vías de
extinción, en un espacio natural especialmente
sensible y protegido ya destinado para tal fin.

En este aspecto la asociación es pionera en poner en
marcha estas medidas ambientales en eventos
deportivos a nivel nacional. Tal y como afirmó su
presidente, Eduardo Martín Pigantelli, "Afarem es
una asociación profundamente comprometida con el
medio ambiente", y que además materializa dicho
compromiso en el entorno social en el que desarrolla
su actividad.

Récord de participación en la II edición de
las Rutas de las Canteras con más de 500
asistentes
La Asociación de Fabricantes de Áridos de la Región de Murcia (Afarem), en
colaboración con el ayuntamiento de Fortuna y la Federación de Atletismo de la
Región de Murcia (FAMU), organizaron esta carrera ecosostenible y pionera que
se distingue por ser libre de emisiones de CO2. 
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A C T U A L I D A D  S E C T O R  C O N S T R U C C I Ó N

En la prueba principal de 36 kilómetros, el
triunfo absoluto masculino correspondió al
atleta del Comemillas RC Jon Goodey, 1º Máster
40 acabando en 3:16:48, seguido del 1º Senior
Abel García, del C.A. Fondistas Yecla, en 3:18:15,
así como de Federico Esteban Arribas, del Ultra
Trail Benidrom, 1º Máster 45 acabando en
3:19:36.

En el apartado femenino, la victoria absoluta era
para la atleta del Kampamento Base Esther
Sánchez, 1ª Máster 45 finalizando en 3:59:28,
seguida de la 1ª Máster 40 Paloma Ferrer, del
Demecasas Pasico a Pasico Orihuela, en 4:05:53,
siendo 3ª en meta y 2ª Máster 45 Ana Isabel
Fernández, de Rajaos Runners Alcantarilla, en
4:07:47.

En los 10km, ganó Sergio Sánchez en la
competición masculina, de la A.D.A. Abarán
(57:18), seguido del atleta del C.A. Murcia PDS
Group Samuel Rodríguez (57:24) y de Alfredo
Gómez, del Impulso UCAM Triatlón (1:03:10).
En la prueba femenina vencía la atleta del
Comemillas Irene Castro (1:19:28), por delante
de Thalía Guillamón (1:22:44) y de la atleta del
C.A. Nogalte – Hogar Puerto Lumbreras Isabel
Sandoval (1:23:40).

Tras la carrera, los más de 500 asistentes,
voluntarios y vecinos de la localidad
disfrutaron de diversas actividades lúdicas
como colofón a una inspiradora mañana de
deporte y naturaleza. Este evento no solo
promueve la pasión por el trail running, sino
también el compromiso con la sostenibilidad y
la preservación de nuestro entorno natural.

Resultados
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Éxito de participación en los cursos 
organizado por ISAVAL y APICAM

ISAVAL, empresa integrada en FRECOM, y APICAM (Asociación de Pintores de la
Región de Murcia) continúan con su intensiva agenda de formación para los
profesionales del sector.

25 profesionales de varias empresas de la Región de Murcia, Albacete y Almería se dieron cita en la
tienda ISAVAL de Murcia para participar en una formación exclusiva certificada de microcemento.

Esta iniciativa, que fue calificada por los asistentes como “muy interesante e
instructiva”, ha sido impulsada por ISAVAL, miembro de FRECOM, en colaboración
con APICAM, la Asociación de Pintores de la Región de Murcia.

Asimismo, organizaron una jornada de formación teórico-práctica para familiarizarse
con el Sistema de Aislamiento Térmico Exterior Rhonatherm de Isaval, impartido por
profesionales técnicos en las instalaciones de Isaval Cartagena.

«Seguimos apostando por la formación continua de los profesionales del sector así
como por la colaboración entre empresas y proveedores», destacan desde APICAM.
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Pavimentos
Permeables: 
un aliado crucial en
la lucha contra el
cambio climático

En la actualidad, el cambio climático es uno de los
mayores desafíos a los que se enfrenta la humanidad. El
aumento de las temperaturas globales, la intensificación
de eventos climáticos extremos y el aumento del nivel
del mar son solo algunas de las amenazas que
enfrentamos. Para combatir este fenómeno, es esencial
buscar soluciones innovadoras y sostenibles en todos los
aspectos de nuestras vidas, incluyendo la infraestructura
urbana. En este contexto, los pavimentos permeables
han surgido como una herramienta clave en la lucha
contra el cambio climático.
 
Los pavimentos permeables, también conocidos como
pavimentos drenantes, presentan una alternativa
sostenible a los pavimentos tradicionales. A diferencia
de las superficies impermeables convencionales, los
pavimentos permeables permiten que el agua de lluvia se
infiltre en el suelo, en lugar de acumularse en la
superficie o desplazarse hacia los sistemas de
alcantarillado pluvial. Este efecto se logra mediante la
utilización de materiales porosos que permiten que el
agua fluya a través de ellos.
 
En un mundo donde los eventos climáticos extremos son
cada vez más comunes, los pavimentos permeables
desempeñan un papel crucial en la adaptación al cambio
climático. Al gestionar de manera más eficiente las
aguas pluviales, estos pavimentos no solo reducen la
probabilidad de inundaciones, sino que también
contribuyen a la conservación de los recursos hídricos,
aspecto de vital importancia en regiones afectadas por
sequías. Sus beneficios se numeran a continuación:

1. Gestión de aguas pluviales: Uno de los impactos
más notables de los pavimentos permeables es su
capacidad para gestionar eficazmente las aguas
pluviales. Al permitir que el agua se infiltre en el
suelo, reducen la escorrentía superficial, evitando
inundaciones y minimizando la erosión del suelo.

2. Recarga de acuíferos: La infiltración del agua en
el suelo recarga los acuíferos subterráneos, lo que es
fundamental para mantener el suministro de agua
dulce en regiones donde los recursos hídricos son
escasos.

3. Reducción de la contaminación: Los pavimentos
permeables pueden filtrar contaminantes presentes
en el agua de lluvia, como aceites, metales pesados y
productos químicos, evitando la contaminación de
otras aguas. 

4. Mitigación del efecto isla de calor:  Estas
superficies absorben menos calor que los
pavimentos tradicionales, contribuyendo a reducir
el efecto isla de calor urbano y las temperaturas
locales extremas. 

Se puede concluir afirmando que los pavimentos
permeables son una solución eficaz y sostenible en
la lucha contra el cambio climático. Al reducir la
escorrentía superficial, mejora la calidad del agua y
contribuye a la adaptación al cambio climático,
estos pavimentos representan una forma tangible
en la que las ciudades pueden mitigar su impacto
ambiental. Como sociedad, debemos promover la
adopción de estas tecnologías en la planificación
urbana y la construcción de infraestructuras para
enfrentar los desafíos climáticos que se avecinan.
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En el marco del “X Foro de Empleo y Desarrollo Local”, celebrado el pasado 26 de octubre en la Facultad
de Ciencias del Trabajo de la Universidad de Murcia (UMU), la Fundación Laboral de la Construcción
de la Región de Murcia fue galardonada por su labor como servicio de orientación, intermediación
laboral, recualificación y captación de talento.

Durante la entrega del premio, el presidente de la entidad paritaria y de la Federación Regional de
Empresarios de la Construcción de Murcia (Frecom), José Hernández Martínez, puso en valor el trabajo
realizado en los últimos años por la Fundación Laboral, agradeciendo en especial esta distinción a
Fernando Espinosa, Valentín Carozo y María del Carmen Motos, gerente, responsable de Formación y
Empleo y orientadora laboral de la FLC en Murcia, respectivamente.

La Fundación Laboral de la Construcción, premio a
la mejor Entidad por la Universidad de Murcia

https://sermaco.com/
https://www.um.es/web/cctrabajo/-/x-foro-de-empleo-y-desarrollo-local/1.4?redirect=%2Fweb%2Fcctrabajo%2F


Siguiendo la línea de digitalización
del mantenimiento preventivo de
equipos de trabajo empezada con la
App “comprueba tu escalera”, a la que
se unieron la app de la radial, sierra
circular y martillo picador, lanzamos
una nueva app: comprueba tu
retroexcavadora.

En colaboración con el Instituto
Cántabro de Seguridad y Salud en el
Trabajo, con el que la Fundación
Laboral de la Construcción viene
desarrollando actividades desde hace
más de 20 años, hemos creado una
aplicación para una de las máquinas
de movimiento de tierras más
utilizadas en todo tipo de obras,
desde edificación, indispensable para
poder empezar la cimentación de
edificios, hasta la obra civil donde
cobra gran relevancia a la hora de
hacer taludes y terraplenes.

¿Conoces la APP Comprueba tu
retroexcavadora?

El correo electrónico, para disponer de una
dirección a la que remitir el informe..
La provincia desde la que se envía el informe.
La existencia o no del manual de instrucciones.

La aplicación permite hacer un informe tan exhaustivo
como se considere. Si bien es cierto que podemos poner
una serie de datos clarificadores, como puede ser el
nombre de la persona que realiza el informe, la ubicación
o la codificación de la máquina, sólo es obligatorio
rellenar tres campos:

Con el listado de chequeo podemos verificar el estado de
21 puntos de control, en los que no habrá que marcar
nada en negativo, sólo lo positivo (como en anteriores
aplicaciones) con un SÍ o con un NO APLICA. Si se deja
en blanco la App entiende que hay algo que no está bien
y devuelve una frase relacionada con el ítem no rellenado.
Además, cuenta con un campo de observaciones y con la
posibilidad de añadir una foto al informe que pueden
aclarar más el estado de la máquina.
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Jumabeda construye en la sede de la
Escuela de Infantería de Marina un

poblado para simulación de combate
urbano

Dentro de las instalaciones de la armada en
Cartagena, se realizan ejercicios de
instrucción para el entrenamiento frente a
situaciones de adversidad que se puedan
encontrar en el desempeño de su
despliegue. Por ello se ha decidido levantar
un poblado para simular situaciones que se
puedan encontrar en combate urbano. 

Se trata de dos edificios con una superficie
total construida de 269,28 metros
cuadrados, siendo la superficie construida
del edificio 1 de 128,00 metros cuadrados y
la superficie construida de edificio 2 de
141,28 metros cuadrados.
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El primero de los edificios es en planta baja con una
plataforma por encima y otro edificio en altura con 2
plantas cubiertas y una tercera a modo de cubierta
para supervisar desde la altura los entrenamientos.

La firma cartagenera se ha hecho con el contrato por
175.229,84 y cuenta con cuatro meses para levantarlo.
La EIMGAF es un centro docente militar de
formación y perfeccionamiento de la estructura de
enseñanza de la Armada. Le corresponde impartir la
enseñanza de formación para oficiales, suboficiales y
tropa del Cuerpo de Infantería de Marina, y la
enseñanza de perfeccionamiento para oficiales,
suboficiales y tropa y marinería. También imparte
cursos de actualización y de capacitación para el
ascenso para tropa

La constructora Jumabeda se está
encargando de llevar a cabo la
primera fase de la edificación de
un poblado de combate en
entornos urbanos en la sede de le
Escuela de Infantería de María
General Albacete Fuster, situada
en Tentegorra.



Gomariz Rent anuncia una alianza
“revolucionaria” con LGMG

Las plataformas elevadoras de LGMG son
reconocidas a nivel mundial por su calidad
y eficiencia, y estamos emocionados de
ponerlas a disposición de nuestros clientes
en España”.

Además, afirmaban que esta asociación les
permitirá elevar sus servicios “a nuevas
alturas”,
ofreciendo soluciones de acceso en altura de
vanguardia. Ya sea para trabajos en
construcción, mantenimiento industrial o
proyectos especiales, estas plataformas
garantizan seguridad y eficiencia en cada
tarea.54

Gomariz Rent ha anunciado una
alianza revolucionaria con LGMG. Esta
colaboración estratégica traerá consigo
la incorporación de 100 plataformas
elevadoras de última generación a
nuestro arsenal.

La empresa compartía en sus canales de
redes sociales: “En Gomariz Rent,
siempre hemos priorizado ofrecer a
nuestros clientes lo mejor de lo mejor,
y esta alianza con LGMG es un
testimonio de ese compromiso. 



Musgrave confía en la yeclana
Inurban para su nueva planta

logística de 27.000 m2 en Alicante

Inurban sigue desarrollando el polígono industrial de Monforte del Cid, en Alicante. 

Y es que esta empresa yeclana especializada en la promoción y comercialización de naves
logísticas será la encargada de impulsar un proyecto llave en mano para Musgrave España,
empresa líder en la distribución y venta de alimentación y productos de droguería a través de
establecimientos minoristas de las marcas Dialprix, Dicost y de los cash & carry Dialsur.
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En la REVISTA
CONSTRUYENDO 
hay un sitio para ti
¿Eres socio de FRECOM y
quieres compartir tus hitos? 

Cuéntanos tus acciones más detacadas
enviando un email a
comunicacion@frecom.com. 

https://murciaplaza.com/tag/inurban
https://murciaplaza.com/tag/inurban




La empresa Abaco Levante renovará
el jardín del Centro Ocupacional de

Churra por 500.000 euros

La empresa Abaco Levante renovará el
jardín del Centro Ocupacional de
Churra. Esta ha sido la empresa
seleccionada entre las cinco que se
presentaron para obtener el contrato que
se licitó en julio, como se puede ver en la
Plataforma de Contratación del Sector
Público. La oferta que presentó la
compañía es de 490.550 euros.

La superficie del edificio más las zonas
ajardinadas es de 9.000 metros cuadrados,
de los que 7.790 corresponden a la
construcción y el resto al jardín, que es lo
que sufrirá la renovación. La ejecución de
las obras es de 6 meses a partir del 1 de
diciembre.
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Fundada en el año 2013, y con sede en la capital murciana,
está especializada en la realización de obras de albañilería
seca tipo Pladur, realizando también falsos techos,
aislamientos y fachadas ligeras.

¡Bienvenidos!

NUEVOS ASOCIADOS

Damos la bienvenida a los nuevos asociados que se
unen a la profesionalidad y calidad de las empresas de
la Federación de Construcción. 

Gracias por la confianza y ¡bienvenidos! 

¡Te estamos esperando! Únete aquí
¿ERES DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN? 

OBRAS DE ALBAÑILERÍA SECA TIPO PLADUR
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https://www.frecom.com/federate/


ANOVEL es una empresa con sede en Molina de Segura que
atesora más de 25 años de experiencia en la construcción
industrial, estructuras metálicas, estructuras de hormigón,
edificación y obra civil. ANOVEL cuenta con la capacidad de
llevar a cabo todas las etapas del proceso constructivo, desde el
diseño inicial hasta la ejecución final de obras e instalaciones. 

¡Bienvenidos!

NUEVOS ASOCIADOS

Damos la bienvenida a los nuevos asociados que se
unen a la profesionalidad y calidad de las empresas de
la Federación de Construcción. 

Gracias por la confianza y ¡bienvenidos! 

¡Te estamos esperando! Únete aquí
¿ERES DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN? 

CONSTRUCCIÓN INDUSTRIAL
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https://www.frecom.com/federate/


08:31
Lun. 6 de mayo

La noticia destacada 
del día

El resumen de prensa 
diario con la actualidad

Recibe las circulares
directamente en tu móvil

¡No te pierdas nada!

¿Eres socio? ¿Estás en la lista de
distribución de WhatsApp?

Si aún no estás inscrito,
contacta con FRECOM

968 27 52 26 gestion@frecom.com

https://www.google.com/search?q=frecom+tel%C3%A9fono&oq=frecom+tel%C3%A9fono&aqs=chrome..69i57j33i160l3j33i15i22i29i30.1863j0j4&sourceid=chrome&ie=UTF-8#




F U E  N O T I C I A

62



F U E  N O T I C I A

63



F U E  N O T I C I A

64





F U E  N O T I C I A

66



F U E  N O T I C I A

67



F U E  N O T I C I A

68



F U E  N O T I C I A

69



F U E  N O T I C I A

70



F U E  N O T I C I A

71



F U E  N O T I C I A

72



José Hernández: “Hemos dejado de
ingresar 11 millones y medio de euros
en licitaciones de obra pública por la
escasez de mano de obra que padece el
sector de la construción”

Entrevista en la 7 noticias  al presidente de FRECOM 
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https://youtu.be/KclE-mFphOA?si=lgJ7xBXJKJQbL8la


Te mantenemos al día de las
novedades que impactan a tu empresa

CIRCULARES FRECOM 2023
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¿Quieres
anunciarte
en la
revista?

+1.200 DESTINATARIOS

Contáctanos:
comunicacion@frecom.com



Colaboradores
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